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Rapport et proposition du con-
seil d'administration et de la
direction generale des Chemins
de fer federaux ä l'appui du
rapport de gestion et des comp-
tes de l'exercice 1998

Madame la Presidente de
la Confederation,
Messieurs les Conseillers
federaux,

Nous avons l'honneur de vous
soumettre le rapport de gestion et
les comptes des Chemins de
fer federaux de l'exercice 1998.

L'exercice 1998 etait le dernier
des «anciens CFF», regie de la
Confederation. Au debut de cette
annee, la reforme des chemins de
fer a ete adoptee par une grande
majorite aux Chambres föderales.
Ainsi, 1998 est devenue une
annee d'intenses preparatifs en vue
des «nouveaux CFF». Les premiers

pas cependant avaient ete franchis
des 1997 avec la reforme de l'en-

treprise, dans le cadre de laquelle les
CFF avaient anticipe la separation
structurelle et comptable de
infrastructure et du transport, qui est ä

present prescrite par la loi.

Suite ä cette separation, l'on trou-
vera pour la premiere fois dans le

compte de 1998 des decomptes de

prestations internes. Etant donne
toutefois que d'importantes bases
manquaient encore, ces decomptes

ont ete effectues ä titre provisoi-
re. Cela concerne notamment les

prix des sillons horaires, qui n'ont ete
redefinis qu'en automne, avec la
mise en vigueur de l'Ordonnance sur
l'acces au reseau ferroviaire. Pour
le compte des CFF aussi, 1998 etait
en premier lieu une annee de
transition et de preparation.

Le compte global des CFF se
solde par un deficit de 21,1 MFr, le-

gerement moins eleve que prevu
(-28 MFr). La tendance ä la forte
reduction des decouverts au cours
des deux annees passees s'est done

poursuivie. II faut toutefois noter

que ces ameliorations sont aussi
dues aux premiers allegements
prealables ä la reforme des chemins
de fer, notamment ä la reprise par
la Confederation de frais financiers
et au transfert de la conduite de
l'exploitation ä l'infrastructure. Les

comptes de 1997 et de 1998 ne
sont des lors que partiellement com-
parables. La charge financiere
globale de la Confederation est
toutefois inferieure de 244 MFr aux
previsions suite ä la non-consomma-
tion de credits destines ä des in-
vestissements pour l'infrastructure.
En trafic voyageurs, il a fallu faire
face ä un reeul des produits de 1,4 %

en 1998. La cause principale en

est l'introduction, l'an precedent, de
l'abonnement demi-prix de deux

ans, tres avantageux. Au cours du
premier semestre en particulier,
eile a entraine des pertes suite ä la

ventilation des produits sur la
seconde annee. L'operation consti-
tue neanmoins un succes, car le

nombre total d'abonnements demi-
prix augmente fortement depuis
lors; ä la fin de l'exercice, il s'inscri-
vait ä 1,8 million, soit 200 00 unites

de plus. Ce nouveau produit con-
stitue done la base d'un futur
succes. Le nombre croissant
d'abonnements en circulation -
l'abonnement general gagne aussi du
terrain - a entraine une nouvelle
avance de la demande, de 0,8 %.
Afin d'empecher que l'ecart entre

quantites et produits ne s'accroisse

encore, et afin de compenser
l'augmentation de laTVA, un releve-
ment general module des tarifs
a ete decide pour le debut de 1999.

En trafic marchandises le tonnage
a egalement augmente, de 3,2 %,
alors que les prestations en tonnes-
km progressaient de 7 %. En

revanche, les produits ont recule de
69,9 MFr, ou 75 %. Ce fait est tres
revelateur de la pression qu'exerce
la concurrence sur les prix en
trafic marchandises. Dans le seul
secteur des transports postaux,



ICE de la DB SA dans la
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les produits ont recule de 27 %.
Le trafic combine en revanche a
evolue positivement, le tonnage
augmentant de 9 % et les produits
de 8,6 %.

L'evolution des depenses, qui n'ont
pas atteint les chiffres budgetises,
etaient sous contröle. La raison prin-
cipale de I'ecart est le recul de
l'effectif du personnel. En moyenne,
les CFF ont occupe 30861 agents,
soit 931 de moins qu'en 1997.

Un nouveau calcul actuariel a revele

que le decouvert technique de la

caisse de pensions est plus eleve

que Ton ne I'avait suppose jusqu'ici.
II est prevu de regier la difference
dans le bilan d'ouverture de 1999.

Le probleme strategique numero un
des CFF reste le fret. II est vrai que
la Strategie de croissance porte ses
fruits - encouragee par une bonne
conjoncture - mais l'effritement des

prix se poursuit. Cela etant, la

pression sur les coiits ne se reläche

pas. Les plus grandes difficultes
sont Celles du trafic international,
dont la part s'accroit continuelle-
ment. Les frequents problemes de
qualite des plus importants Re-

seaux voisins, DB SA, SNCF et FS,

se repercutent rapidement sur les
CFF. Seule une solution impliquant
un management international offre

une perspective prometteuse.
C'est pourquoi la Strategie des CFF

vise ä fusionner leur secteur fret
avec celui des FS. Les travaux con-
crets en vue de la realisation de
cette joint venture ont ete menes
activement. Aujourd'hui, la
demarche par etapes et le calendrier
jusqu'ä la fusion complete sont
etablis. Fin 1998,1'evaluation de I'ac-
tif des deux societes etait en cours.

Contrairement aux Reseaux voisins,
la production des prestations des
CFF n'a pas rencontre de problemes
particuliers. Rarement, la ponc-
tualite a ete aussi bonne qu'en 1998,
81 % des trains ayant enregistre
moins d'une minute de retard (ob-
jectif: 75 %). Dans le domaine
de la securite, les CFF n'ont pas eu
ä depelorer d'accidents graves.
II convient de relever ä nouveau la
forte progression de la productivity,

de 6,4 %, resultant de I'accrois-
sement des prestations et du recul
simultane de l'effectif du personnel.

Sur le plan politique, 1998 aura ete

une annee tres mouvementee. Nous

nous felicitons que cette annee
ait aussi ete celle des succes de la

politique des transports menee
par le Conseil federal. L'approbation
claire, par les citoyens, de la re-
devance sur les poids lourds propor-
tionnelle aux prestations ouvre

la voie ä l'introduction de cet instrument

prometteur. II sera ainsi
possible de compenser l'effet de la

suppression previsible de la limite
des 28 tonnes et d'empecher une
deterioration de l'environnement
du trafic marchandises ferroviaire.

L'approbation encore plus claire,

par le peuple et les Etats, de l'article
sur le FTP assure le financement,
pour les deux decennies ä venir, de
la modernisation de infrastructure
ferroviaire entreprise par la Confederation

et les chemins de fer. Lors-

que la question tres debattue de la

solution «reseau» sera tranchee,
la realisation des NLFA pourra avancer

ä grands pas. A cette fin, les
CFF ont fonde la filiate AlpTransit
Gothard SA. La realisation des
infrastructures necessaires ä Rail

2000, qui va bon train, sera aussi
mise sur une base saine gräce au
fonds d'investissement.

L'accord avec l'Union Europeenne
en matiere de transports terrestres
est d'une grande importance pour
les CFF, car l'acces aux marches

etrangers en depend. Toutefois, les
concessions supplementaires
comparativement aux accords de
Kloten creent, durant la phase
de transition, une situation difficile
pour le trafic marchandises des
chemins de fer. Ce ne sera qu'au prix
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de grands efforts de l'entreprise
et de mesures d'accompagnement
que les chemins de fer pourront
attirer le trafic lourd sur le rail, com-
me l'attend le pouvoir politique.

Suite ä la nomination du conseil
d'administration de la SA CFF, et

aux activites preparatoires de

celui-ci, l'annee de transition a

acquis une dynamique inattendue. Des

sa premiere reunion, le nouveau
conseil, se basant sur l'article 24,
2e alinea, de la loi sur les CFF, a
decide de proceder ä une revision
rapide des structures des CFF.

La reorganisation porte pour l'es-
sentiel sur deux secteurs.
• Les trois departements sont

remplaces par une structure divi-
sionnaire (divisions voyageurs,
fret et infrastructure, auxquelles
s'ajoute la centrale). Cela etant,
la gestion executive de l'entreprise
est assumee non plus par la

direction generale, mais par une
direction ä laquelle appartien-

nent les chefs des divisions et ceux
des unites centrales du personnel

et des finances. La nouvelle
structure correspond ä celle de

reseaux comparables.
• Suite ä la creation des divisions,

l'on a aborde la restructuration
de l'organisation en surface des
CFF. Ainsi, il a ete decide de
supprimer rapidement les trois
directions d'arrondissement.
Iis sont remplaces par douze
regions (six dans le secteur du
fret). Celles-ci toutefois ne consti-
tueront pas, comme les ancien-
nes directions d'arrondissement,
un echelon hierarchique propre;
les ressorts regionaux des
divisions seront au contraire
conduits directement par ces dernie-
res.

La reorganisation decidee dans ses
principes par le nouveau conseil
d'administration a ete realisee ä la
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ä la cadence semi-
horaire: Rame ä deux
niveaux du RER de Zurich
sur la digue, devant le
chateau de Rapperswil.

fin de I'automne au pas de charge.
A la fin de I'annee, les plus importan-
tes decisions sur le plan du
personnel et de I'organisation etaient
prises et la realisation etait en
cours. Monsieur Hans Peter Faga-
gnini, chef du departement du

transport, supprime, a quitte I'en-
treprise ä fin octobre dejä. Les trois
directions d'arrondissement ont
ete dissoutes ä la fin de I'annee.

La nouvelle structure poursuit logi-
quement la reforme de l'entreprise
de 1997. En outre, eile anticipe
sur devolution previsible du droit
europeen. La proposition de la

commission de modification de la

directive 91/440 dit en effet: «Tant

pour le trafic voyageurs que pour le

trafic marchandises, il convient
d'etablir et de publier des comptes
de profits et pertes et des bilans

separes.»

Les derniers mois de 1998 ont ete
difficiles pour la direction de l'entreprise,

placee entre «ancien» et
«nouveau» conseils d'administration.
En effet, elle etait encore soumise
au conseil d'administration sortant,
mais le nouveau prenait dejä les

plus importantes decisions. Cela
pouvait donner I'impression que
I'ancien conseil n'avait pas assume

ses täches comme il aurait du. En

realite la difference decoule du fait

que les deux conseils ont des
attributions tres differentes. Aux ter-
mes de I'Ordonnance sur les CFF

de 1988, I'ancien conseil avait en
premier lieu des fonctions de
surveillance, alors que les decisions les

plus importantes etaient prises
par la direction generale ou par le
Conseil federal. La nouvelle Loi

sur les CFF considere le conseil
d'administration expressement comme

I'organe exergant la haute direction

de l'entreprise au sens de
I'article 716 du CO. Sans les travaux
preparatoires du conseil
d'administration sortant, il n'aurait pas ete

possible de realiser rapidement
la reforme de l'entreprise.

Dans le present rapport, le conseil
d'administration sortant rend pour la

derniere fois compte de sa ges-
tion. Dans le meme temps, il trans-
met en toute confiance la respon-
sabilite de la SA des Chemins de fer
federaux au nouveau conseil
d'administration.

Le conseil d'administration et la

direction generale tiennent ä adresser
leurs remerciements au personnel
de l'entreprise de ses excellentes
prestations. II sont conscients

du fait que la restructuration de-
mande beaucoup de chacun et
qu'elle genere de I'incertitude. Mais

nous sommes persuades que le

personnel aussi salue le renouveau
de l'entreprise et qu'il abordera
avec une nouvelle confiance les
täches de l'avenir.

Nous fondant sur le present rapport

et sur les comptes, nous
avons l'honneur de vous soumettre
les propositions que voici.

1. Les comptes des Chemins de fer
federaux de 1998 sont approuves.

2. La gestion des Chemins de fer
federaux durant I'exercice 1998 est

approuvee.

3. En application de I'article 2 de
I'Arrete federal concernant le budget
des CFF de 1998, du 16/12/1997
le deficit de 21,1 MFr est amorti par
la Confederation, celle-ci renon-
gant ä exiger le remboursements de

prets de tresorerie.

Veuillez croire, Madame la Presi-
dente de la Confederation et
Messieurs les Conseillers federaux,
ä notre haute consideration.

Berne, le 26 mars 1999

Au nom du conseil d'administration
des Chemins de fer federaux:
Le president,

Au nom de la direction generale
des Chemins de fer federaux:
Le president,

\

Jules Kyburz Benedikt Weibel
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